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PRIMERAS PLANAS 
 
 

 
Perforan cavernas en Tramo 5 del Tren Maya 
Expertos denuncian que la colocación de estas estructuras afectará al agua y al 
patrimonio geológico y arqueológico 
 

 
México gana round contra armerías de EU 
Combate al tráfico ilegal 
 

 
Da largas Totalplay a deuda con SAT 
Alega impedimento de Ministro 
 

 
Corte de EU da la razón a México y reactiva juicio contra armerías 
Crimen. El caso regresa al Tribunal de Boston para su revisión; en Washington investigará 
tráfico de armas de su Ejército y la Patrulla Fronteriza se apresta a retirar vallas con púas 
de Abbott 
 

 
Liberación de militares mina el caso Ayotzinapa: El Gobierno 
Judicatura: La Fiscalía no impugnó 
 

 
Alerta Carstens sobre recorte acelerado de tasas de interés 
Mensaje. Una relajación prematura de la política monetaria podría reavivar las presiones 
inflacionarias, dice el Jefe del BIS 
 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 

 
La gasolina cuesta en México 60% más cara que en Estados Unidos 
Aquí, $22.13 por litro en promedio; allá, $13.79 por litro 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
 

Panorama Nacional 
 
 

El Poder Judicial busca afianzar que AMLO protege al Ejército: 
SG  
https://www.jornada.com.mx/2024/01/23/politica/003n1pol 
El gobierno federal acusó que la reciente determinación de liberar a ocho 
militares vinculados con la desaparición de los 43 normalistas de Ayotzinapa 
tiene razones estrictamente políticas del Poder Judicial, con lo que 
evidencia que su prioridad no es la justicia, sino favorecer los señalamientos 
de que la administración del presidente Andrés Manuel López Obrador 
protege al Ejército. Anoche, el Ejecutivo fijó su postura tras el fallo favorable 
a los soldados: No nos extraña la posición del Poder Judicial de la Federación 
en el caso Ayotzinapa. Dentro de sus prioridades nunca ha estado hacer 
justicia, ni encontrar la verdad. Por el contrario, se ha dedicado a 
obstaculizar y entorpecer el desarrollo del proceso.  
Remarcó: Sin ningún fundamento legal, ellos mismos ordenan poner en 
libertad a ocho militares señalados de haber participado en el caso 
Ayotzinapa con la deliberada intención de favorecer la hipótesis de que el 
gobierno de México protege al Ejército y, de esta manera, seguir socavando 
el prestigio de una de las instituciones más importantes del Estado 
mexicano y perjudicar el compromiso del Presidente de conocer la verdad 
y llegar al fondo de los hechos. Todo ello, por razones estrictamente políticas. 
 
AMLO se reúne con fiscal de caso Ayotzinapa  
https://www.milenio.com/politica/amlo-se-reune-con-fiscal-de-caso-ayotzinapa 
Ciudad de México. - El presidente Andrés Manuel López Obrador se reunió 
este lunes con el fiscal del caso Ayotzinapa, Rosendo Gómez Piedra. 
Esta reunión se llevó a cabo tras el regreso del presidente de Querétaro en 
donde ofreció su conferencia mañanera y prometió que se ofrecería una 
conferencia de prensa sobre el tema. “Mañana vamos a informarles sobre 
eso, mañana o pasado mañana. Es más, creo que hasta hoy mismo en la 
tarde se va a dar una conferencia de prensa sobre este tema, nada más 
queremos tener todos los elementos”, dijo. 

https://www.jornada.com.mx/2024/01/23/politica/003n1pol
https://www.milenio.com/politica/amlo-se-reune-con-fiscal-de-caso-ayotzinapa


 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
A la reunión también asistieron la secretaria de gobernación, Luisa María 
Alcalde y el subsecretario de derechos humanos y titular de la Comisión 
para la verdad, Arturo Medina Padilla.  
Este encuentro se da luego de que este sábado, se anunciara que ocho de 
los 13 militares relacionados con la desaparición de los 43 normalistas de 
Ayotzinapa serán liberados, después de que la jueza federal, Raquel Ivette 
Duarte Cedillo, revocara la prisión preventiva que se les había impuesto. 
 
México gana un round contra armerías de EU; combate al 
tráfico ilegal  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/mexico-gana-un-round-contra-armerias-de-eu-
combate-al-trafico-ilegal/1631634 
La Corte de Apelaciones del Primer Circuito de Estados Unidos dictó 
sentencia a favor de México en su demanda contra empresas 
estadunidenses fabricantes de armas, por lo que un juez federal deberá 
analizar el tema. Así lo anunció en redes sociales la canciller mexicana, Alicia 
Bárcena, quien celebró la noticia y explicó que el tema regresa a primera 
instancia para revisión del fondo del asunto. Con esta nueva determinación 
se revive la demanda del gobierno de nuestro país para que fabricantes de 
armas estadunidenses paguen a México 10 mil millones de dólares como 
indemnización por los daños que han causado al facilitar el tráfico de armas 
a los cárteles de la droga a través de la frontera.  
El juez federal Dennis Saylor había desechado la demanda, en julio del año 
pasado, por lo que la Secretaría de Relaciones Exteriores apeló el fallo. 
En tanto, el gobierno de México, a través de la Secretaría de la Defensa 
Nacional (Sedena), alertó a Estados Unidos del ingreso a nuestro país de 
armas de uso exclusivo del ejército estadunidense.  
 
Dejan sin apoyo a empresas y emprendedores  
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/dejan-sin-apoyo-a-empresas-y-emprendedores/ 
En el sexenio actual el presupuesto para la Secretaría de Economía (SE) se 
redujo en más de la mitad respecto al cierre del gobierno anterior, lo que se 
tradujo en desaparición de programas de apoyo a empresas, así como de 
promoción al comercio exterior, lamentaron especialistas y exfuncionarios. 

https://www.excelsior.com.mx/nacional/mexico-gana-un-round-contra-armerias-de-eu-combate-al-trafico-ilegal/1631634
https://www.excelsior.com.mx/nacional/mexico-gana-un-round-contra-armerias-de-eu-combate-al-trafico-ilegal/1631634
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/dejan-sin-apoyo-a-empresas-y-emprendedores/


 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
Todo ello tiene que ver con la reducción presupuestal que registra la 
dependencia, a la que en 2018 se le aprobó un presupuesto de 9 mil 578 
millones de pesos, pero para este año se redujo a apenas 3 mil 960 millones, 
una caída de 59%. Con el inicio de la actual administración se eliminó la 
oficina de ProMéxico, encargada de impulsar las exportaciones y atraer 
inversiones, además de que desapareció el Instituto Nacional del 
Emprendedor (Inadem). Se redujeron las aproximadamente 50 
delegaciones y subdelegaciones, quedando sólo 33, a través de las cuales la 
dependencia atiende diversos trámites, como los de importación y 
exportación. 
 
Xóchitl y Claudia en rojos en fiscalización ante el INE: gastaron 
más de lo que tenían  
https://www.milenio.com/politica/elecciones/xochitl-sheinbaum-gastaron-precampanas-
rojo-ine 
En precampañas, Xóchitl Gálvez y Claudia Sheinbaum gastaron más del 
dinero que dijeron tener. Por lo que sus números en fiscalización del 
Instituto Nacional Electoral están en rojo y tendrán que comprobar seis 
millones de pesos que no cuadran en sus cuentas, 4.3 millones de pesos en 
el PRI y 2.4 millones de pesos en Morena. Aunque hasta ahora ninguna de 
las precandidaturas presidenciales presenta un rebase de tope de gastos 
fijado por el INE en 85 millones 926 mil 665 pesos, deberán aclarar estas 
discrepancias y las que vayan surgiendo, pues no pueden tener balances en 
negativo por gastar más de lo que aportaron en coalición para promover a 
sus precandidatas en todo el país. La abanderada de la oposición, Xóchitl 
Gálvez es la de mayores discrepancias provocadas por el PRI. De acuerdo 
con el último reporte de Fiscalización, el PRI dijo haber puesto 18.4 millones 
de pesos, pero se gastó 22.7 millones de pesos. Lo que genera un déficit de 
cuatro millones 346 mil 436.30 pesos. 
 
 
 
 
 

https://www.milenio.com/politica/elecciones/xochitl-sheinbaum-gastaron-precampanas-rojo-ine
https://www.milenio.com/politica/elecciones/xochitl-sheinbaum-gastaron-precampanas-rojo-ine


 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
Aceleran obras en Tramo 5 del Tren Maya y recubren cavernas 
ante próxima inauguración, alertan activistas  
https://www.eluniversal.com.mx/estados/aceleran-obras-en-tramo-5-del-tren-maya-y-
recubren-cavernas-ante-proxima-inauguracion-alertan-activistas/ 
Quintana Roo. - Con la presión encima y a velocidad, a fin de cuadrar con los 
tiempos marcados por el presidente de México, Andrés Manuel López 
Obrador, e inaugurar el Tramo 5 del Tren Maya, de Cancún a Tulum en 
febrero, varias de las cavernas ubicadas en el trazo han sido recubiertas y 
otro centenar ha sido afectado, alertó el movimiento Sélvame del Tren. 
Luego de realizar un recorrido por el Tramo, se ha informado que la caverna 
“El Escondrijo”, que posee vestigios arqueológicos en su interior, está 
“totalmente tapada”; y que el acceso natural a “Dama Blanca” se encuentra 
“destruido”. Ambos sitios fueron visitados por EL UNIVERSAL en abril del 
2023 y se pudo constatar que las entradas a ambas cuevas subterráneas 
estaban parcialmente cubiertas, lo cual fue rechazado por el titular del 
Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH), pese a la evidencia 
gráfica publicada, tanto fotográfica como videográfica, a la par de lo 
documentado días después por otros medios de comunicación. 
“El Tren Militar, mal llamado Tren Maya, lleva vulneradas (sic) al menos 122 
cenotes y cavernas a lo largo del Tramo 5 Sur, una de las áreas del mundo 
con mayor densidad de cavidades kársticas”, expresó en sus redes sociales 
el hidrólogo, Guillermo D’Christy, a acusar que Prieto “mintió” al negar los 
daños causados por las obras, calificadas como improvisadas” e “ilegales”. 
 
Prefieren conservar armas a canjearlas  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/prefieren-conservar-armas-a-canjearlas/ 
La sociedad mexicana ha dejado de canjear armas con los militares. De 
acuerdo con estadísticas de la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena), 
en los primeros cinco años de esta administración el cambio cayó 76% en 
comparación con el mismo periodo de Enrique Peña Nieto.  
De 2013 a 2017, periodo de Peña Nieto, el Ejército registró un canje total de 
89 mil 697 piezas, entre armas largas y cortas; sin embargo, en la actual 
gestión apenas se ha llegado a 21 mil 479. 
 

https://www.eluniversal.com.mx/estados/aceleran-obras-en-tramo-5-del-tren-maya-y-recubren-cavernas-ante-proxima-inauguracion-alertan-activistas/
https://www.eluniversal.com.mx/estados/aceleran-obras-en-tramo-5-del-tren-maya-y-recubren-cavernas-ante-proxima-inauguracion-alertan-activistas/
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/prefieren-conservar-armas-a-canjearlas/


 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
Esto representa una disminución de 68 mil 218 armas canjeadas, lo que 
según especialistas consultados por EL UNIVERSAL obedece al 
recrudecimiento de la violencia que azota nuestro país, ya que los 
ciudadanos decidieron quedarse con las armas debido al temor a los grupos 
criminales y sus delitos como, por ejemplo, el cobro de piso. 
Pese a esto, las entidades que registran mayor canje de armas de 2019 a 
2023 son Ciudad de México, Estado de México, Sinaloa, Chihuahua y Chiapas. 
Yuriria Rodríguez Castro, analista en criminalidad internacional y 
geopolítica, señala que el programa de canje de armas tiene difusión social 
y un objetivo es el control del armamento, con el que sería factible saber de 
dónde provienen y ubicar a la persona que hace el cambio, pero es una 
ventaja que no es explotada por las autoridades. 
 
Da largas Totalplay a deuda con el SAT  
https://www.reforma.com/da-largas-totalplay-a-deuda-con-el-sat/ar2744621?v=6 
Con el propósito de alargar el pago de una deuda fiscal de 646 millones de 
pesos, la empresa Totalplay Telecomunicaciones, de Grupo Salinas, 
promovió un recurso de impedimento contra el Ministro de la Corte, Luis 
María Aguilar, quien propuso fallar contra la compañía. 
 
Asfixian a empresas las tasas de interés  
https://www.reforma.com/asfixian-a-empresas-las-tasas-de-interes/ar2744707?v=5 
A pesar de que la Junta de Gobierno del Banco de México (Banxico) dejó sin 
cambio la tasa de referencia desde mayo de 2023, ésta se ubica en un 
máximo histórico y es una de las más elevadas entre las economías del 
Grupo de los 20 (G-20), lo que afecta al financiamiento de las empresas, 
advierten especialistas. 
 
Menos recursos a los estados que lo programado en 2023  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/menos-recursos-a-los-estados-que-lo-
programado-en-2023/1631633 
Las participaciones federales transferidas a los estados durante 2023, por 
concepto del ramo 28, fueron 1.148 billones de pesos, es decir, 5.9% menos 
de lo presupuestado. Entre las cinco entidades federativas más afectadas  
 

https://www.reforma.com/da-largas-totalplay-a-deuda-con-el-sat/ar2744621?v=6
https://www.reforma.com/asfixian-a-empresas-las-tasas-de-interes/ar2744707?v=5
https://www.excelsior.com.mx/nacional/menos-recursos-a-los-estados-que-lo-programado-en-2023/1631633
https://www.excelsior.com.mx/nacional/menos-recursos-a-los-estados-que-lo-programado-en-2023/1631633


 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
por una recepción menor de lo estimado fueron: Zacatecas, Guanajuato, 
Coahuila, San Luis Potosí, Estado de México y Aguascalientes. 
Por el contrario, entre las entidades federativas que recibieron 
participaciones por arriba de lo estimado fueron: Baja California Sur, Nuevo 
León, Querétaro, Quintana Roo y Durango. La calificadora Fitch explicó que 
una presupuestación mayor de transferencias para los gobiernos 
subnacionales en 2023, como consecuencia de una estimación optimista en 
la recaudación federal participable, particularmente en su componente de 
ingresos petroleros, condujo no sólo a la activación del Fondo de 
Estabilización sino también de cuatro fondos participables, Fondo General 
de Participaciones, Fondo de Fomento Municipal, Fondo de Fiscalización y 
Fondo de Comercio Exterior. Por otra parte, en el seguimiento de entidades 
calificadas durante 2023, Fitch apreció, en general, prudencia en las 
estimaciones de la recepción de transferencias federales de libre 
disposición incluidas en sus respectivas leyes de ingresos. 
 
Vigilarán medidores alternos contaminación atmosférica  
https://www.reforma.com/vigilaran-medidores-alternos-contaminacion-
atmosferica/ar2744696?v=2 
La Ciudad de México sumó una nueva red de monitores de contaminación 
atmosférica paralela a la utilizada por el Gobierno capitalino. Los 50 equipos 
de bajo costo fueron desplegado a lo largo de 2023, informó el experto 
Armando Retama. 
 
Contener inflación ha tenido un “costo notablemente 
pequeño”: Carstens  
https://www.jornada.com.mx/2024/01/23/economia/016n3eco 
Madrid. La actividad económica se ha mantenido sorprendentemente 
resiliente durante el actual ciclo de alzas de tasas de interés, lo que posibilita 
un aterrizaje suave –una contención de la espiral inflacionaria sin provocar 
una recesión–, pero aún hay riesgos para que se materialice, expuso Agustín 
Carstens, director general del Banco de Pagos Internacionales. 
 
 

https://www.reforma.com/vigilaran-medidores-alternos-contaminacion-atmosferica/ar2744696?v=2
https://www.reforma.com/vigilaran-medidores-alternos-contaminacion-atmosferica/ar2744696?v=2
https://www.jornada.com.mx/2024/01/23/economia/016n3eco


 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
El ex gobernador del Banco de México consideró que la lucha contra la 
inflación ha tenido un costo notablemente pequeño, tanto en crecimiento 
del producto interno bruto, como de desempleo. Enfatizó que, si bien la 
inflación se ha ido desacelerando, no significa que ya sea baja, dado que aún 
está por encima de los objetivos de los bancos centrales y seguirá así hasta 
mediados de 2025. No obstante, no se está produciendo una espiral de 
precios y salarios gracias a que la política monetaria está haciendo su 
trabajo, aunque sea con retrasos; al grado que, si hoy se pone fin al ciclo de 
alzas en las tasas, el ajuste acumulado desde la pandemia seguirá teniendo 
efectos, explicó. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
 

Trascendidos 
 
 

Bajo Reserva  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/bajo-reserva/las-preocupaciones-del-
gobernador-durazo/ 
Nos hacen ver que quien está más preocupado por la economía mundial 
que por la inseguridad, y demás problemas del estado que gobierna, es 
Alfonso Durazo, gobernador de Sonora, quien, nos dicen, tuvo un fin semana 
muy agitado. El viernes, don Alfonso aún estaba en Davos, Suiza, en la 
conclusión del Foro Económico Mundial, y tuvo que acelerar su regreso a la 
capital del país, para asistir el domingo, a la reunión donde se declaró 
candidata presidencial a Claudia Sheinbaum. Quizá el sonorense recordó 
aquel trago amargo que le hizo pasar la abanderada cuando lo regañó por 
el abucheo que le hicieron en el Consejo Nacional de junio pasado. El caso 
es que el gobernador morenista tuvo que regresar muy pronto de ese foro 
en Suiza que merece el desprecio del propio presidente López Obrador, por 
considerarlo un encuentro neoliberal. 
 
Trascendió  
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1991 
Que Marcelo Ebrard celebró que la Corte de Apelaciones del Primer Circuito 
de Estados Unidos le diera la razón a México en la demanda presentada 
contra la industria de armas en 2021 y felicitó a la Secretaría de Relaciones 
Exteriores, en especial al consultor jurídico Alejandro Celorio, quien diseñó 
la estrategia contra las empresas acusadas. “Es un gran paso”, señaló el ex 
canciller. 
 
Templo Mayor  
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2024-01-23/op264344?pc=102 
DICEN que Tabasco es un edén, pero para los partidos de oposición es un 
infierno más. Y es que la alianza formada por PRI, PAN y PRD parece más 
empeñada en perder que en ganar elecciones. 
 
 

https://www.eluniversal.com.mx/opinion/bajo-reserva/las-preocupaciones-del-gobernador-durazo/
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/bajo-reserva/las-preocupaciones-del-gobernador-durazo/
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1991
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2024-01-23/op264344?pc=102


 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
 

COLUMNAS 
 
 

Carlos Loret de Mola 
“Detrás de cámaras” en el caso Azucena Uresti  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/carlos-loret-de-mola/detras-de-camaras-en-el-
caso-azucena-uresti/ 
Para cuando estalló la bomba entre Azucena Uresti y los dueños de Milenio, 
la periodista había ido sufriendo una sistemática escalada en la vigilancia 
editorial sobre su espacio estelar: todos los días llegaba a su oficina un 
emisario para cerciorarse de los dos o tres temas que no debía tocar, había 
otro supervisor encargado de que los temas que sí se tocaran salieran al aire 
con menos cafeína, el guion de su programa estaba bajo estricta supervisión 
superior, le habían exigido dejar de emitir opiniones en Twitter y cancelar su 
columna en Opinión 51, y en una ocasión incluso “se cayó la señal” justo 
cuando abordaba un asunto espinoso para Palacio Nacional que le habían 
dicho que no debía mencionar.  
 
Mario Maldonado 
El regreso de Ebrard… y de Trump  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/el-regreso-de-ebrard-y-de-
trump/ 
El regreso de Donald Trump a la presidencia de Estados Unidos es cada vez 
más latente; la declinación de su principal competidor por la candidatura de 
los republicanos, Ron DeSantis, aplanó el camino para el retorno del 
estridente empresario y político a la Casa Blanca, con todo y lo que esto 
representa para México y los asuntos bilaterales, como la migración, el 
combate al narcotráfico y otra vez el TMEC. En 2016, la victoria de Donald 
Trump en las elecciones presidenciales de Estados Unidos marcó el regreso 
al equipo del presidente Enrique Peña Nieto, de su llamado “hombre fuerte”, 
Luis Videgaray; ocho años después, un escenario que apunta hacia una 
nueva victoria electoral del empresario norteamericano es la razón por la 
que regresa al grupo en el poder Marcelo Ebrard, quien en caso de retener 
Morena la presidencia de la República, será el personaje indicado para  

https://www.eluniversal.com.mx/opinion/carlos-loret-de-mola/detras-de-camaras-en-el-caso-azucena-uresti/
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enfrentar, desde el gabinete presidencial o desde la Cámara de Senadores, 
el enfoque discriminatorio de las políticas migratorias y una próxima 
renegociación del acuerdo comercial trilateral. 
 
Salvador García Soto 
El pleito por “el carrito” de los partidos 
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/salvador-garcia-soto/el-pleito-por-el-carrito-de-
los-partidos/ 
La fórmula de la Alianza Va por México, que fue la primera versión de la 
coalición opositora que hoy se hace llamar Fuerza y Corazón por México, fue 
una idea impulsada por un grupo de empresarios para las elecciones 
intermedias de 2021. Claudio X. González armó y diseñó, con la ayuda de un 
matemático del ITAM, el reparto de las candidaturas a diputados federales 
en aquella elección y, con criterios de votación, presencia y posibilidades de 
triunfo de cada partido se repartieron los 300 distritos electorales de manera 
ordenada y negociada entre el PAN, PRI y PRD, lo que llevó al éxito de 
aquella coalición que le arrebató hace 3 años la mayoría calificada en la 
Cámara de Diputados a Morena y sus aliados. 
 
Héctor de Mauleón 
En Uruapan, terror y zozobra  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/hector-de-mauleon/en-uruapan-terror-y-zozobra/ 
Medio centenar de hombres armados rodearon tres lotes de autos ubicados 
en el Libramiento Oriente, en Uruapan, Michoacán. Cientos de personas 
caminaban por la zona cuando comenzaron a escucharse los tiros y los 
gritos. Los lotes fueron balaceados. Acto seguido, los agresores los rociaron 
con gasolina y les prendieron fuego. En imágenes impresionantes captadas 
por transeúntes aparecen los tres establecimientos en llamas, a plena luz 
del día. Horas más tarde un hombre subió a redes un video en el que 
muestra autos y camionetas calcinados y se queja de la política de abrazos 
y no balazos del presidente López Obrador. “Si no pagas cuota te parten tu 
p… madre y el gobierno, bien gracias. Aquí nos quemaron 20 carros. Querían 
un millón de pesos de cuota, no se les dio: 20 carros quemados y cuatro 
empleados en el hospital a punto de morir”, explicó. 
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Carlos Marín 
Insolencia de la Fiscalía y la Segob  
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/insolencia-de-la-fiscalia-
y-la-segob 
La insolente reacción de la Fiscalía General de la República y la Secretaría de 
Gobernación a la excarcelación de ocho militares injustamente acusados de 
cometer el delito de desaparición forzada contra Los 43 de Ayotzinapa 
mereció un manotazo de la Asociación Nacional de Magistrados de Circuito 
y Jueces del Poder Judicial de la Federación. En mancuerna, protestaron por 
la decisión de la jueza Raquel Ivette Duarte Cedillo de permitir a esos 
inculpados llevar su proceso en libertad, dizque otorgándoles “ventajas 
indebidas”. Gobernación hizo suyo el alegato de la “independiente” FGR, 
quien impugnó la resolución de la juzgadora y la de tres magistrados del 
Tribunal Colegiado correspondiente. 
La Segob no se muestra extrañada porque en las prioridades del Poder 
Judicial de la Federación –afirma– “nunca ha estado hacer justicia…”. 
 
Joaquín López-Dóriga 
Los costos presidenciales  
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/los-costos-
presidenciales 
La muerte nunca ha pedido permiso. Florestán 
Desde que Lenia Batres fue designada por López Obrador ministra de la 
Corte, declaró que se iba a recortar el salario por debajo del suyo. 
Así, el viernes subió un mensaje en la red X anunciando: Ayer remití a la 
Tesorería de la Federación el oficio con los depósitos realizados por 82 mil 
963 pesos por las remuneraciones recibidas en la Suprema Corte de Justicia 
por encima del límite constitucional, y adjuntaba documentación. 
A esto le pregunté en la misma red: Si López Obrador gana 155 mil pesos 
mensuales y los ministros de la Corte 600 mil, como dice, ¿por qué Lenia 
Batres dice que devolvió a la Tesorería solo 82 mil 963 pesos? No salen las 
cuentas. ¿Quién miente, Lenia o AMLO? 
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Enrique Quintana 
La inversión extranjera vive un auge  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2024/01/23/la-inversion-
extranjera-vive-un-auge/ 
La inversión extranjera directa del último trimestre del año pasado alcanzó 
la cifra de 10 mil 974 millones de dólares, en caso de que las estimaciones 
de la UNCTAD resulten correctas. 
Así, el saldo del año pasado sería de 43 mil 900 millones de dólares, es decir, 
8 mil 600 millones de dólares por arriba de lo registrado en 2022. 
Falta que se validen estas cifras, tanto por parte del Registro Nacional de 
Inversiones Extranjeras de la Secretaría de Economía, como por parte del 
Banco de México. 
Si se confirman, estaremos observando quizás el primer indicio del efecto 
que el proceso de nearshoring ya tiene en los flujos de inversión foránea. 
Hace unos cuantos días, la Secretaría de Economía actualizó su contabilidad 
de los proyectos anunciados el año pasado. 
 
Raymundo Riva Palacio 
Las trampas de la mañanera  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2024/01/23/las-trampas-
de-la-mananera/ 
En un año, reveló la Encuesta Nacional de Seguridad Pública Urbana que 
dio a conocer el INEGI la semana pasada, la percepción de inseguridad se 
redujo de 64.2% en el cuarto trimestre de 2022, a 59.1% en el mismo periodo 
de 2023, lo que fue altamente significativo al ubicarse en su nivel más bajo 
para un mismo periodo en nueve años. Los resultados del estudio cayeron 
como anillo al dedo del gobierno, que igualmente reportó la semana pasada 
que los homicidios dolosos –la variable que usa para medir los resultados de 
su política de seguridad– decrecieron 4.18% en 2023. La encuesta provocó 
sorpresa, porque los delitos continúan al alza y los asesinatos siguen 
subiendo en niveles inéditos.  
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Darío Celis 
Escala pleito Aguakán-gobierno de Q.Roo  
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2024/1/23/escala-pleito-aguakan-gobierno-de-
qroo-571830.html 
INVESTIGA LA FISCALÍA General de la República (FGR) a Aguakán por 
engañar a un juez de amparo para retener la concesión del servicio de agua 
potable y alcantarillado en cuatro municipios de Quintana Roo. 
El gobierno de Mara Lezama presentó la denuncia ante la instancia a cargo 
de Alejandro Gertz Manero contra Desarrollos Hidráulicos de Cancún, mejor 
conocida como Aguakán. 
Se argumenta haber engañado al Juez Octavo de Distrito del Estado de 
Quintana Roo, Julio César Ortiz Mendoza, recién nombrado magistrado, al 
presentarse una demanda de amparo en contra del Decreto número 195. 
Se trata del decretazo que el 22 de diciembre pasado promovió el diputado 
de Morena, Luis Humberto Aldana, por el cual la Legislatura local abrogó la 
concesión que tenía vigencia hasta el 31 de diciembre de 2053. 
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Procuraduría Agraria 
 
 

Jovita Mendoza es nueva delegada de la Procuraduría Agraria 
en el Edomex  
https://www.lunanoticias.com/2024/01/jovita-mendoza-es-nueva-delegada-de-la.html 
Ciudad de México. - Luis Hernández Palacios, Procurador Agrario y Martín 
Careaga, coordinador general de representaciones, dieron posesión a Jovita 
Esmeralda Mendoza Vargas, como la nueva representante de la 
Procuraduría Agraria en el Estado de México. De acuerdo con Procurador 
Luis Hernández, estos ejercicios coadyuvan para desplegar las acciones 
necesarias, y cumplir los objetivos generales y estratégicos que tiene 
encomendados la Institución. Jovita Mendoza, quedó en sustitución de 
Gonzalo Gabriel Estrada Cervantes, quien fue promovido para asumir la 
Representación de la Institución en la Ciudad de México. 
La nueva representante en la entidad, a lo largo de su trayectoria, ha 
reconocido el trabajo conjunto con los integrantes de los núcleos agrarios, 
quienes se dan el tiempo para asistir a las mediciones, y estar presentes en 
las diferentes revisiones que se hacen en todas las asambleas. 
Además, ha reconocido la importancia de aceptar que las brechas de 
género que afectan a las mujeres han existido siempre, pero también que 
estas brechas son multifactoriales y, por lo tanto, se deben combatir de 
manera articulada. 
 
Servidores públicos sostuvieron reunión informativa con 
autoridades ejidales y comunales  
https://www.zunoticia.com/noticias-de-san-lui-potosi/2024/01/22/servidores-publicos-
sostuvieron-reunion-informativa-con-autoridades-ejidales-y-comunales/ 
San Luis Potosí. - Esta mañana el Secretario General del Ayuntamiento 
Otoniel Félix Martínez acompañado del Director de Asuntos Indígenas 
Florencio Hernández Manuel, presidieron una reunión de carácter 
informativa con las nuevas autoridades ejidales y comunales de 28 
localidades con núcleos agrarios para dar a conocer la fecha de visita del  
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Registro Agrario Nacional (RAN) de San Luis Potosí y la importancia de 
realizar las listas de sucesores. El evento se llevó a cabo en el Auditorio de la 
Unidad Deportiva Municipal, iniciando en punto de las 10:00 horas y contó 
con la participación activa de la Lic. Erica Jasmín Martínez, Jefa de 
Residencia de la Procuraduría Agraria de Tamazunchale y del Ing. 
Armando Rodríguez Juárez, Visitador Agrario de Tamazunchale, quienes 
hablaron sobre los trámites y servicios que se realizan ante el RAN. 
En ese sentido, los servidores públicos municipales expresaron a las nuevas 
autoridades ejidales y comunales que para el día jueves 8 de febrero del 
presente año, en punto de las 09:00 horas en el Auditorio se tendrá la visita 
del personal del RAN de SLP, donde se entregarán constancias a nuevos 
comuneros y habrá la posibilidad de iniciar con los trámites para la lista de 
sucesores, siendo todo completamente gratuito. 
 
Abogados en Derecho Agrario están fuera de la zona 
metropolitana  
https://www.codigoqro.mx/local/2024/01/22/abogados-en-derecho-agrario-estan-fuera-de-
la-zona-metropolitana/ 
La presidenta del Colegio de Abogados Litigantes del estado de Querétaro, 
Mayela Marisol Portos Hernández, reconoció que en la entidad los abogados 
especializados en Derecho Agrario, están en los municipios que se 
encuentran fuera de la zona metropolitana, debido a las características 
propias de cada municipio y las necesidades que tienen los ejidatarios y 
comuneros queretanos. Agregó que han detectado una mayor demanda de 
abogados en esta materia, principalmente en los capítulos del Colegio de 
los municipios de Amealco y Cadereyta. “En Querétaro son muy pocos los 
que tenemos agremiados, yo creo que en esa área tenemos alrededor de 10 
abogados en nuestro capítulo, pero en los capítulos foráneos es donde más 
hay; por ejemplo, en el capítulo Amealco y de Cadereyta es donde más 
hemos detectado”, dijo.  Explicó que cada capítulo del Colegio comprende 
una zona judicial en la entidad, por lo que cada uno de los seis capítulos, 
cuenta con necesidades diferentes, dependiendo de las condiciones 
propias de su región; aunque esto no implica que se trabaje de la mano para 
seguir profesionalizando los abogados queretanos.  

https://www.codigoqro.mx/local/2024/01/22/abogados-en-derecho-agrario-estan-fuera-de-la-zona-metropolitana/
https://www.codigoqro.mx/local/2024/01/22/abogados-en-derecho-agrario-estan-fuera-de-la-zona-metropolitana/


 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
Explicó que los abogados en esta rama acompañan a todos aquellos que 
llevan un proceso ante la Procuraduría Agraria, así como aquellos que 
necesitan ayuda profesional para realizar algún trámite ante el Registro 
Agrario Nacional (RAN) y que atraviesan por algún proceso que involucre a 
algún ejidatario. 
 
Acusan amenazas, invasión y venta ilegal de ejidos en 
Tulancingo  
https://hidalgo.periodicocentral.mx/municipios/acusan-amenazas-invasion-y-venta-ilegal-
de-ejidos-en-tulancingo/24467/ 
Hidalgo. - Autoridades de varios ejidos en Tulancingo, Hidalgo, denunciaron 
que sufren amenazas, invasión de tierras, venta ilegal de parcelas y falta de 
agua.  Esto, durante una mesa de trabajo con la Secretaría de Gobierno 
(Segobh), donde estuvieron representantes agrarios de Jaltepec, El Paraíso 
y El Susto. También del Ejido Tulancingo, Santa María Asunción, Zapotlán de 
Allende, La Lagunilla, Mimila, Huapalcalco, Santiago Caltengo y Ojo de Agua.  
Los ejidatarios de Tulancingo señalaron que padecen la invasión de tierras 
y la venta ilegal de dichas parcelas. Asimismo, señalaron que, a la reunión 
con las autoridades del estado, representantes de dos ejidos no asistieron 
debido a que recibieron amenazas. Además, Andrés Velázquez Vázquez, 
titular de la Procuraduría Agraria en Hidalgo, resaltó la regularización del 
ejido de Agua fría Chica de Jacala de Ledezma. También de un ejido de 
Xochicoatlán, donde regularizaron 60 hectáreas. Subrayó que dichos 
asentamientos tenían estos problemas desde hace 52 años.  
De igual forma, solicitó a los ejidatarios evitar los asentamientos irregulares 
para agilizar los procesos jurídicos y optimizar los servicios básicos de las 
tierras. A su vez, indicó que, con las regularizaciones, en el estado suman mil 
172 núcleos agrarios. 
(Información disponible en 2 portales distintos) 
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Ejidos de Hidalgo se quedan sin jóvenes por emigración: 
Procurador  
https://www.am.com.mx/hidalgo/2024/1/22/ejidos-de-hidalgo-se-quedan-sin-jovenes-por-
emigracion-procurador-691994.html 
Hidalgo. - La inmensa mayoría de los comisariados ejidales son personas 
mayores de 60 años, reveló Andrés Velázquez Vázquez, Procurador Agrario 
de Hidalgo. 
EXPORTADORES DE MANO DE OBRA 
Reconoció que la emigración principalmente a Estados Unidos es uno de 
los factores que contribuyen a que el campo se quede con menos jóvenes. 
Hidalgo es uno de los exportadores fuertes de mano de obra hacia las 
grandes ciudades y el país del norte, precisó. 
FALTAN OPORTUNIDADES DE EMPLEO 
Lo que pasa es que también en nuestro campo, sobre todo en las zonas de 
pocos recursos, pues no hay oportunidades de empleo". 
FRENO A LA MIGRACIÓN 
Por esa razón, las autoridades estatales federales y municipales buscan que 
el campo pueda ser rentable para frenar su abandono por parte de nuevas 
generaciones, expresó el funcionario. 
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Sector Agrario 
 
 

DOF: 23/01/2024  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5714875&fecha=23/01/2024#gsc.tab=0 
AVISO de medición y deslinde del predio de presunta propiedad nacional 
denominado El Olvido, con una superficie aproximada de 477-47-80.04 
hectáreas, ubicado en el Municipio de Maxcanú, Yuc. 
 
DOF: 23/01/2024  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5714876&fecha=23/01/2024#gsc.tab=0 
AVISO de medición y deslinde del predio de presunta propiedad nacional 
denominado Sierra de San Pedro y el Jazminal, con una superficie 
aproximada de 3,949-89-30.913 hectáreas, ubicado en General Simón 
Bolívar, Dgo. 
 
DOF: 23/01/2024  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5714901&fecha=23/01/2024#gsc.tab=0 
ACUERDO General 1/2024 del Pleno del Tribunal Superior Agrario por el que 
se da a conocer el calendario de suspensión de labores correspondiente al 
año dos mil veinticuatro. 
 
Capacita Sedatu a cerca de 3 mil personas en materia de 
financiamiento urbano  
https://www.gob.mx/sedatu/prensa/capacita-sedatu-a-cerca-de-3-mil-personas-en-
materia-de-financiamiento-urbano 
Ciudad de México. - La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano 
(Sedatu), en colaboración con la Agencia de Cooperación Alemana para el 
Desarrollo Sustentable (GIZ, en México) y el Instituto Lincoln de Políticas del 
Suelo, capacita a cerca de tres mil personas en materia de financiamiento 
urbano sostenible para el fomento de ciudades asequibles.  
Al inaugurar los trabajos del curso ‘Instrumentos de Financiamiento desde 
la Gestión Municipal y Metropolitana’, el titular de esta dependencia Román  
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Meyer Falcón, indicó que es necesario que municipios y estados tengan 
mayor autonomía financiera para el desarrollo local, ya que, en 2022, solo el 
16% de los ingresos de los estados fue por recaudación de impuestos 
estatales y de predial solo representó el 7% de los ingresos municipales. 
“Si no hay una forma de sensibilizar a las cabezas administrativas será difícil 
poder implementar los instrumentos de financiamiento, se deben tener las 
bases y hacer un trabajo de convencimiento en invertir en la planeación 
urbana”, advirtió el funcionario en su mensaje virtual ante los participantes 
que en su mayoría son funcionarios públicos de todo el país. 
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